
  
 

1 
 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO PROFISSIONAL E TECNOLÓGICA 
INSTITUTO FEDERAL DE EDUCAÇÃO, CIÊNCIA E TECNOLOGIA SUL-RIO-GRANDENSE 

 
CÂMARA DE ASSISTÊNCIA ESTUDANTIL 

MEMÓRIA DE REUNIÃO 
 

DATA: 22 e 23 de julho de 2014 

LOCAL: Reitoria  

INFORMES 
 Atualização da portaria dos representantes da Câmara de AE - Exercício de 2014 
 Auditoria Interna 2014 

PAUTA 
 Programa Bolsa Permanência (PBP) 
 Redação de memorando para solicitação de portaria ao reitor sobre a participação dos estudantes na Câmara de AE 
 Correção do atraso no pagamento aos estudantes da AE 
 Acompanhamento orçamentário 
 Pareceres dos estudantes infrequentes 
 Editais do segundo semestre de 2014 
 Relatório de Atividades DEGAE 2013 
 Pesquisa sobre rendimento acadêmico dos usuários de AE do IFSul em 2013 e situação de matrícula em 2014 
 Relatório de demandas reprimidas 
 Visitas de monitoramento da PAE aos câmpus 
 Reuniões da Câmara de AE 
 Revisão das normativas institucionais que regulamentam a PAE 
 Auxílios de AE para estagiários 
 Gerais 

 

PARTICIPANTE CÂMPUS ASSINATURAS 

Aline N. da Cunha de Medeiros Jaguarão  

Angelita Soares Ribeiro Pelotas-Visconde da Graça  

Ana Paula Nedel Camaquã  

Chaianne Jirkowski Venâncio Aires  
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Christine da Silva Gonçalves Pelotas-Visconde da Graça  

Deloize Lorenzet Venâncio Aires  

Denise Ely e Silva DEGAE/PROEN  

Gisele Hillal da Silva Pelotas-Visconde da Graça  

Graciele Melo Dorneles Santana do Livramento  

Henrykheta Maria Rodrigues Fernandes Porto Sapucaia do Sul  

Josiela Silveira Cavalheiro DEGAE/PROEN  

Katiusse Içara Alves Sapiranga  

Leticia dos Santos da Silva Bagé  

Liliane da Costa Ores DEGAE/PROEN  

Luciane da Silva Conrad Venâncio Aires  

Marlene Katrein da Costa Pelotas  

Paula Mrus Maria Passo Fundo  

Ramão Correa DEGAE/PROEN  
 

ASSUNTO INFORME 
Atualização da portaria dos representantes para Câmara de AE - Exercício de2014 Os câmpus citados a seguir deverão remeter à Reitoria 

memorando que atualiza seus representantes na Câmara 
de Assistência Estudantil, a fim de dar regularidade ao 
voto dos mesmos nas próximas reuniões: Jaguarão, Passo 
Fundo, Pelotas, Sapiranga e Sapucaia do Sul até 
20/08/2014.  

Auditoria Interna 2014 Os membros do DEGAE e os representantes dos câmpus 
relataram como decorreu a primeira etapa da auditoria 
interna da AE de 2014.  

ASSUNTO SÍNTESE DA DISCUSSÃO ENCAMINHAMENTO RESPONSÁVEL 
Programa Bolsa 
Permanência (PBP) 

Foi apresentado pelo Degae o edital de abertura para inscrição no Programa 
Bolsa Permanência. 
Esclareceu-se que este é um programa coordenado diretamente pelo MEC e 
executado pela PROEN, inclusive no que se refere à análise econômica dos 

Realizar as adequações sugeridas 
pelos participantes no edital do 
PBP. 
 

DEGAE 
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solicitantes.  
As equipes de assistência estudantil dos câmpus prestarão informações sobre o 
PBP para os candidatos e esclarecimentos sobre as diferenças entre as ações 
desse programa e as ações da Política de Assistência Estudantil (PAE).  
As demais dúvidas deverão ser encaminhadas, pelos estudantes, ao DEGAE, 
através do e-mail: pbp@ifsul.edu.br  
 
As equipes de AE dos câmpus deverão ter o Manual do PBP impresso para 
consulta dos estudantes, disponível na página 
http://permanencia.mec.gov.br/docs/manual.pdf 
 
Os representantes dos câmpus solicitaram que o edital deixasse claro que o 
recurso do PBP é oriundo do Fundo Nacional de Desenvolvimento da Educação 
da Educação (FNDE) e, não, da mesma rubrica do PNAES.  
 
O envio da frequência mensal dos estudantes selecionados para receberem o 
PBP ao DEGAE será de responsabilidade do câmpus.  
 
 
Contatar os câmpus para determinação de local adequado à entrega dos 
documentos para inscrição. 
 

 
Prestar informações sobre o PBP 
aos candidatos. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Envio da frequência dos 
estudantes selecionados ao 
DEGAE. 
 
O Pró-reitor de Ensino Adjunto 
contatará os câmpus para 
determinação de local adequado à 
entrega dos documentos para 
inscrição. 

 
Equipes de AE dos 
câmpus 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Chefe do 
Departamento/ 
Diretor de Ensino 
 
PROEN 

Redação de 
memorando para 
solicitação de 
portaria ao reitor 
sobre a participação 
dos estudantes na 
Câmara de AE 

O DEGAE apresentou uma proposta de redação de memorando para solicitação 
de portaria ao reitor regulamentando a participação dos estudantes na Câmara 
de AE. A proposta foi discutida pelos presentes e aprovado por unanimidade. 

 
 
Envio de memorando ao reitor. 

 
 
DEGAE 
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Correção do atraso 
no pagamento aos 
estudantes da AE 
 

A Coordenadora da COAPRE relatou que alguns câmpus não estão cumprindo o 
cronograma de pagamento elaborado pela COGER e aprovado na reunião da 
Câmara de AE de abril de 2014. 
 
 
 

Contatar os responsáveis pela AE 
nos câmpus quando ocorrer atraso 
nos pagamentos. 
 
Atualizar os pagamentos, 
conforme fluxo acordado pelos 
membros da Câmara de AE, em 
reunião anterior, onde prevê os 
pagamentos até o dia 26 de cada 
mês. 

COAPRE/DEGAE 
 
 
 
Equipes de AE e 
Departamento de 
Administração dos 
câmpus 
 
 

Acompanhamento 
orçamentário 

A Coordenadora da COAPRE enfatizou que as equipes de AE em conjunto com os 
Chefes de Departamento de Administração dos câmpus, ao solicitarem o recurso 
mensal ao DEGAE, deverão utilizar a sobra de orçamento disponível, com o 
objetivo de evitar a devolução orçamentária ao Ministério da Educação no final 
do exercício de 2014. 

Controlar o uso do recurso para 
que não implique sobras. 

Equipes de AE e 
Departamento de 
Administração dos 
câmpus 

Pareceres dos 
estudantes 
infrequentes 
 

A solicitação de pagamento de estudantes de AE infrequentes e/ou com baixo 
rendimento acadêmico deverá ser acompanhada de parecer técnico, assinado 
por, no mínimo, dois profissionais, conforme modelo enviado MEMO/IFS-
PROEN/N.°99/2014 aos Diretores-gerais dos câmpus. Não devem ser enviados 
detalhes sobre a situação de vida dos estudantes. Esses detalhes devem constar 
apenas nas fichas dos estudantes no câmpus. 
O câmpus deverá enviar a lista de pagamento com o nome dos estudantes a 
serem beneficiados, demais dados e frequência, conforme modelo contido no 
memorando acima mencionado. 

O pagamento ao usuário de AE 
infrequentes e/ou com baixo 
rendimento acadêmico só será 
realizado mediante envio de 
parecer técnico ao Degae. 
 
A partir de setembro, não serão 
aceitas listagens para pagamento 
sem o percentual de frequência 
dos usuários de AE. 

Equipes de AE do 
câmpus 
 

Editais do segundo 
semestre 
 

O Degae solicitou aos representantes de AE a confirmação das datas propostas 
nos projetos de 2014 para a abertura de edital no segundo semestre de 2014. Os 
câmpus Pelotas-Visconde da Graça e Sapucaia do Sul informaram que não 
poderão cumprir as datas estabelecidas e informarão posteriormente o novo 
período de abertura de seus editais. 
Foi proposto que estudantes com perfil socioeconômico que se inscreverem 

Informar ao DEGAE as novas datas 
para abertura de editais de acesso 
aos auxílios da PAE. 
 
 
Informar no edital do segundo 

Câmpus Pelotas-
Visconde da Graça e 
Câmpus Sapucaia 
do Sul 
 
Equipes de AE dos 
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para concessão de benefícios de AE a partir do segundo semestre de 2014, que 
já possuem um curso técnico e/ou uma graduação, não serão incluídos na PAE 
do IFSul, devido à escassez de recursos para atendimento dos grupos de renda 
prioritários: G1 e G2. Essa determinação não se aplica aos casos em que ocorra 
verticalização do ensino. (Ex.: o estudante que possui curso técnico e se 
matricule para cursar uma graduação fará jus ao recebimento de auxílios.) Essa 
proposta foi aprovada por unanimidade.  
Os representantes solicitaram que no formulário de inscrição desse edital conste 
a pergunta: “Você já possui curso técnico ou de graduação?”; e ainda, fosse 
acrescentado o motivo para indeferimento: “Já possui curso técnico ou de 
graduação.” 

semestre de 2014  que os 
estudantes que já possuem um 
curso técnico e/ou uma graduação 
concluída,  não serão 
contemplados com auxílios de AE. 
 

câmpus 
 
 
 
 
 
 
DEGAE 

Relatório de 
Atividades DEGAE 
2013 

O DEGAE apresentou e distribuiu exemplares do Relatório de Atividades DEGAE 
2013. 

Disponibilizar no site da instituição 
e apresentar em visita aos câmpus.  

DEGAE 

Pesquisa sobre 
rendimento 
acadêmico dos 
usuários de AE do 
IFSul em 2013 e 
situação de 
matrícula em 2014  

O DEGAE apresentou e distribuiu exemplares da pesquisa sobre rendimento 
acadêmico dos usuários de AE do IFSul em 2013 e situação de matrícula destes 
em 2014. O intuito desse trabalho é o de subsidiar projetos de 
acompanhamento dos estudantes pelas equipes de AE e possibilitar ao 
Departamento o monitoramento da PAE. 
 

Disponibilizar no site da instituição 
e apresentar em visita aos câmpus. 

DEGAE 

Relatório de 
demandas 
reprimidas 
 

O DEGAE apresentou um modelo de tabela contendo os dados necessários para 
elaboração do “Relatório de demandas reprimidas em 2014”, para subsidiar o 
pleito do IFSUL por ampliação dos recursos orçamentários na rubrica PNAES.  

Envio do modelo da tabela. 
 
As equipes de AE dos câmpus 
deverão enviar esses dados, 
conforme modelo apresentado, 
até 30 de setembro de 2014. 

DEGAE 
 
Equipes de AE dos 
câmpus 

Visitas de 
monitoramento da 
PAE aos câmpus  
 

O DEGAE apresentou sugestão de datas para serem realizadas visitas técnicas 
aos câmpus. As visitas nos câmpus localizados em Pelotas serão agendadas 
posteriormente. Segue o cronograma: 
 

As equipes de AE dos câmpus 
deverão confirmar as datas 
propostas ou sugerir uma nova 
data até 15/08, com exceção do 

Equipes de AE dos 
câmpus 
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Câmpus Datas 

Bagé 06/08 

Camaquã 03/09 

Charqueadas 08/10 

Passo Fundo  03 e 04/11 

Pelotas --- 

Pelotas-Visc. Graça ---- 

Santana do Livramento 22 e 23/09 

Sapucaia do Sul 26/11 

Venâncio Aires 20 e 21/10 
 

câmpus Bagé até 04/08. 
 
As equipes de AE dos câmpus 
deverão enviar ao DEGAE, uma 
semana antes da realização da 
visita, pauta a ser discutida e/ou 
esclarecida. 

Previsão para as 
próximas Câmaras 
de AE 

Foi sugerido pela representante do Câmpus Venâncio Aires que as reuniões da 
Câmara voltem a ser itinerantes. Ficou acordado que seria adotada a seguinte 
metodologia: alternância entre uma reunião em Pelotas e outra em algum dos 
câmpus do IFSul. Já existem datas pré-agendadas as próximas Câmaras de AE. A 
proposta apresentada pelo chefe da DEGAE foi de que a próxima reunião ocorra 
em Venâncio Aires, tendo a representante do referido câmpus ficado de 
confirmar a possibilidade de realizar da mesma. 

Confirmação pela representante 
do Câmpus Venâncio Aires sobre a 
possibilidade de receber a próxima 
reunião da câmara de AE. 

Câmpus Venâncio 
Aires 

Revisão das 
normativas 
institucionais que 
regulamentam a 
PAE 

Foi dado início ao processo de revisão das normativas institucionais que 
regulamentam a PAE. Os câmpus Pelotas-Visconde da Graça e Venâncio Aires 
apresentaram propostas de alterações nos referidos documentos. Houve uma 
ampla discussão das proposições.  
 
 
Os representantes da AE deverão debater as sugestões apresentadas com suas 
equipes. Novas alterações e/ou proposições deverão ser encaminhadas por 
escrito ao Degae, até 1º de setembro de 2014, para que possamos sistematizá-
las e enviá-las com antecedência para apreciação. 
 
Foi apresentada, pelo Câmpus Venâncio Aires, a proposta de inclusão das 

Dar continuidade ao processo de 
revisão das normativas 
institucionais que regulamentam a 
PAE com as equipes de trabalho de 
AE. 
 
Envio de propostas de alteração 
das normativas institucionais. 
Prazo: 1º de setembro. 
Sistematização das propostas. 
 
As categorias profissionais deverão 

Equipes de AE dos 
câmpus 
 
 
 
 
Equipes de AE dos 
câmpus 
 
 
 
Degae e equipes de 
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atribuições de cada categoria profissional que trabalha com Assistência 
Estudantil, para subsidiar o trabalho profissional. Essa proposta foi aceita pelos 
representantes presentes. 
 
A Pedagoga do Câmpus Venâncio Aires propôs que, assim como acontecem as 
reuniões do Serviço Social e da Psicologia durante a Câmara de AE, também 
aconteçam reuniões de Pedagogos. Foi sugerido, pelo DEGAE, que Deloíze 
encaminhe esse convite aos colegas Pedagogos durante a reunião das 
assessorias pedagógicas, após contato com a pedagoga do Degae. 
 
Além disso, a assistente social Angelita do câmpus Pelotas- Visconde da Graça 
ressaltou a necessidade de que o mesmo ocorra com os profissionais da 
Nutrição. 

se reunir para elaborar um 
documento que considere suas 
atribuições no âmbito da Política 
de Assistência Estudantil. 
Mobilização das equipes 
pedagógicas dos câmpus para 
discutir AE. 
 
 
 
A nutricionista do DEGAE ficará 
responsável pelo agendamento 
das reuniões da Nutrição. 
 
 

AE dos câmpus 
 
 
 
Deloíze e Maria 
Regina  
 
 
 
 
Denise 
 

Auxílios de AE para 
estagiários 

Ficou decidido por unanimidade que não serão ofertados auxílios de AE para 
estudantes que estão realizando atividades de estágio devido à insuficiência de 
recurso orçamentário, a partir do segundo semestre de 2014. 

Não efetuar pagamento de auxílios 
de AE aos estagiários. 

DEGAE e equipes de 
AE dos câmpus 

Gerais 

A pedagoga Deloíze solicitou que seu e-mail seja acrescentado ao grupo de e-
mail ae@ifsul. 
A assistente social do Câmpus Venâncio Aires pediu que o DEGAE elabore o 
mapeamento da Equipe da AE nos câmpus. Solicitou, ainda, que sejam 
respeitados os horários de início e término das reuniões, em respeito aos demais 
participantes. 
A representante do Câmpus Jaguarão solicitou uma capacitação para que possa 
prestar informações sobre a PAE, pois ainda não há equipe de AE no mesmo. 
Os presentes deram as boas-vindas a assistente social do Câmpus Sapiranga, 
Katiussia, recém nomeada. 

Incluir e-mail.  
 
Elaborar mapeamento do status da 
AE no IFSul. 
 
 
Prestar assessoria ao câmpus 
Jaguarão, a combinar metodologia 
e datas. 

DEGAE 
 
DEGAE 
 
 
 
DEGAE 

 


